討議と質疑応答

シンポジスト 中

斎藤 高 石

者 横北原

指

定 討

論

千 恭英 恵博恵環子樹

会 穂苅

司

たします。 いていらっし ジェンダーや人種による偏見や権力関係の視点から読み解 科教授の北原恵先生です。ご専門は表象文化論、 いきたいと思います。 五時半まで一時間半、 対:それでは、 第二部からは二名の指定討論者を加え、 美術史です。アートから広告に至るまでの表象文化を、 や 時間になりましたので第一 います。 どうぞ最後までよろしくお願いします。 お一人目は、 では北原先生、 甲南大学文学部社会学 よろしくお願 議論を展開して 一部を始 ジェンダー めます。

北原:ただいまご紹介にあずかりました、 原と申します。 ん感謝しております。 指定討論にお呼びいただいたことにたい よろしくお願いいたします。 本学社会学科の 北

> だくことになりました。 も言っていたんです。なかなかそういう機会がなかったの 先生方のお話の特徴をいくつか出してみて、それぞれの ますので、 では映像文化論、 ドキドキしながら参加いたしました。 しゃるので、「機会があったらご一緒しましょうね」といつ ダー論も扱っておられ、私と非常に近いところにいら 通性や疑問に思ったことなどをお話ししたいと思います。 ていただいたと実感しています。うまく交通整理しながら、 ております。 お話でしたので、 まず、 今日 は非常に珍しい顔ぶれのなかでコメントさせていた 中里先生は私の社会学科の同僚で、 意外と共通性も出てきて、 しかし、 まず「コメントすることの 表象文化論、メディア論を研究しており 私はジェンダー論のほ ずい ぶん畑違いなものですから、 本当に他領域の方の 非常に面白く聞かせ しかもジェン か、この大学 困難」を感じ 共

うに見えるデータは、 だけれども、 **げられます。まず、** も重要な点です。新聞でもマスメディアでもそういうデー 摘されました。 子どもを持たない女性が非常に増えたためだと、 性が社会に進出するようになったからだと言われているん 三〇年ぐらいかけてボトムアップしてきたのは、 てです。子育て期に就労率がいったん低下する部 中 -里先生がデータから示されたポイントとして、 そうではなくて、 つまり、 日本の年齢別女子労働率の推移につい 実は違うということです。ここはとて 一見家庭と仕事の両立が進んだよ 独身者あるい は結婚しても 先生は 巷では女 分がこの 三つ

今日は本当に感謝しております。

んです

ね。

ではどうす

ń

ばいい

0

か。

ここのところをお

ているのでしょうか ら?」と思われたかもしれ は 一釈は家族社会学では常識あるい なか べされ 7 V ません。 な と思 そこで一 V 、ます。 は共通 0 皆さん 質問 です b

から離 どの えていく必要があるということが言われたと思います ということや、 有 ました。ほかの先生方の話のなかでもそうい 無に関係なく、父親の いくつか出され、 それから、 女性が出 配れてい i 産後、 る実状が示されました。 女性が外で 改善のためには今後の労働環境の問 その背景にあるの 退職もしくは育児休暇とい 育児への参加 働くことにつ 率が低 そして母親 は三歳児神話 V てで 17 す 点が指 う形 ったデー が 0 題 であ で職 と Ó る 夕 場 h

にもあることです。

7 その解決策をここで繰り返しますと、「自発的な労働時 を入れていらっしゃって、 ご発表の資料などを見てみますと、 などではかなり ĪE. .択をすること」「多様な働き方を保障してい 生のほかのご論考や、 今日は前半の分析を非常に丁寧にしていただいたために、 、ます。 社員 ています。 のところが駆け足になってしまったかと思い ^。私もその点に関しては非常に賛成です。同価</br>
《の権利や賃金を保障することが必要だと述べら して同一賃金が支払われ 私もその点に関しては 具体的には、 進んでいますが、 前 たい 回の研究会(三月一〇日)での たとえばパー へん面白く拝見しまし ると 非常に賛成 解決策の提案に 日本ではまだまだ難 いうことは、 ・トタ ・くこと」 1 オ 相 ・ます。 労 が ラン 当力 間 提

> した いと思

た話だったと思います。これ 導入が仕事にいい効果として跳ね返ってくるのは、 こなどの それ 企業の側にとっても得なやり Р 専 、味深く聞 門職の社員でしたら、 Gという企 働き方のダ かせてい 業の例が紹 1 ただきましたが、 バ れは、 1 ・シティ 介さ フレックスタイム 方だと思い 効率を上げ れました。 様 .ます。 正社 るとい 員 لح などの ・う意味 に限 くうこ

画

部

例

つ

気がい 働 言われるものに従事している圧倒 うな取り い仕事の特権になってしまわ えていただきたいと思います いうと、 ないかということです。 私が危惧するの たします。 二極化する働き方の 組 取り残されて、 みがあるの その辺につ は、 か—— 多 ますます 様 つまり、 な働き方が な ιV なかでどうなって たとえば機械的 いか、 て、 厳し パートに対 的多数のパ 何 固定化 `正社 い状況になっ かご存じでしたら 員] |-な単 しては にされ ハや専 ζ -純労働 0 る てい 、のか 女子労 0) 性 で 0 < 高

いう二分法で調査が行 それ から、 よく言わ 時間を調査する場合に、 0 ・ワーク /余暇〉という三分法に変えていくべきだという主 労働概念の 中里先生だけでなく、 [paid work] ħ ていることで、 われ ジェン てきました。 **/アンペイドワ** ダ ジェンダー 1 つ っては 会場 化 0 それ 問 の皆さんとも共 企 題 に対 事 心です。 1 的 ク な して経 流から 済 有

まう。 のシンポジウムでも議論できればいいなと思います。 くと、「お父さんの労働」、 がら考える必要があるのではないかと思います。 合には、 てこなかった。「育てることの困難」という問題を考える場 も労働なわけです。これはアンペ イ 張 がああ :支払われない労働ですが、今までは労働として認 ドワー このことをよく考え意識化することについて、 ります。 労働という概念のジェンダー化をい - クだけ が労働ではなく、 つまり、 つまりペイドワー で働いて給料をもらってくる イドワーク、 家のなかでの クと聞 つも意識 つまり賃 家事も育 労働と聞 説めら ・てし 今日 しな

領域 というように、いろいろな二項対立の問題としても読み替 はなく、 人魚が行き来する陸と海は、〈男性原理/女性原理〉、 なふうに読めるのかと思って、 は表象文化論をやっていますので、特に人魚の話は、 ているうちにあっという間に終わってしまいました。 こうのは今日が初めてですが、 番目の高石先生のお話に移ります。 /女性領域〉という二項対立のシンボルとして たとえば〈都 市 地 方〉、 とても興味深く伺いました。 本当に面白くて、 あるい 高石先生のお は 〈文明 引き込 〈男性 自 話

だったのが、二〇〇六年度ではおよそ半数の方が立ち会っ の六年で急激に増えています。二〇〇〇年 めぐる今日の状 えることができると思います。 てです。たとえば出 私が疑問に思ったのは、 況、 とくに東灘区 産時における父親の立ち会 最初のほうで話された子育てを での育児の - 度では三分の 実態調 は 査

は、

くの も全国 てい とい らっつ 的 また、 しゃい な傾向なの これは東灘 ます。このことをどういうふうに考えて かを教えてい 区 <u>の</u> ただきたいと思い 部の状況なのか、

う考えておられるのか、 時間、 ります。 会うことが男の人を育児の一端を担 考えられます。 たかのように思えるんだけれども、 ました。 然として男性の 変わっていない。その根 りました。 育児時間 時間は二四カ国中最低だという汐見先生のご指摘もあ 次に、ビデオで一部を見せていただいた汐見先 相当 状況がそれを阻んでいる。 非常に象徴的、 あ いますの 立ち会いの急増が育児時間に結びつかないことに るいは男性の育児に対する姿勢が急激に改善され 父親の立ち会いが増えて、 !はデータとして全然増えていないという指摘 、根拠があるのだろうと思いますが 立ち会い出 は、 男の人がい 長時間労働はある。 一方で、 儀礼的なものになってい 産が増えている状況にあっても お伺いできますか。 本的 くら育児に参加したいと思っ 中里先生のお話では、 な障壁は、 ₹を担ったかのような気にさそれと同時に、出産に立ち 一見すると男性 また、父親の育児参 現実の参加時 労働 · る 可 0 あ そ ,能性が 生 0) ŋ 蕳 一のお 辺をど ź 方だと 間は全然 の育児 あ h あ 依

男の育児について歴史と現状からお話しされました。 ポイントをまとめてみます。 で気が引けるのです にコメントするのは、ご本人がここにいらっしゃらない (六月九日 あ 研究会の資料や先生のご著書などをふまえて、 あらかじめ読ませて 汐見先生は六月 0 研究会で 0) も改善するのではないかというご提案だと思 が得意だから、それを積極的にやることによって育児の という価値観を全面的 に育児参加できるように、 た日本の現状と特徴をふまえ、これから男性がもっと積 わるものとして「親父の会」などが出 たことがあ て、 は日本的特徴であるとおっしゃっています。 !観を持ち込みましょうと提案されました。 かというのが汐見先生のご意見でした。 いことが日本の特徴になっています。 日 ポイントとして出 「本では一九九○年代から労働組合組織 といった男性の集団をつくるという動きです。 匹 阋 カ の /国では 中 ムラ的 心 は最下位 に押し出すような接し方は男性 てきましたのは、 中間組織の崩壊があって、 たのは父親 育児の世界に「面白さ」という価 で、 男性の育児参 でした。 てきてい それ 親父の会」 そ そして、 つまり、 います。 から、 加が非 その理 率がダウンし n るの それに代 現 こうし では 常 のほ 面 とし 状 É で 少 な

して認められてきただけだと思うんです。 得意なのではなくて、 Á が は、 を広めることば 危惧されます。 提案をなさってい 男の料理」 面白いという価値観で行動することは男性 >という| 男性が育児に参加しましょうとい がひと頃言われましたが、 かり強く言うことによって、 面白くないことは、 一分法によるジェン るんですが、 むしろそのような価値 育児 ダー の つまり日常なん 面白さという つまり逆なん 化が 時 親が男性 〈面白 々だから存 う 進 む危 一の方 常に Λ, 除 が

> 危惧を、 が引き受ける――そういう| 分に楽しくできるということもあるわ 常性を女性領域として押しつけ、 私は感じました。 一分法に 面白 つながらな H いです。 V 非 \mathbb{H} v 常 面 性 を男 う 性

のジェンダー 受してい 問うべきだと思います。 ているかもしれないのに、 逆に、 ないと思われてい なぜ女は面白さを享受できない 化というところに注目して、こうしたこと るのか。 なぜそう言 本当は面 わ ħ 0) ない か。 白さを 0) あ る は 享

だと結びついていませんでした。『家族の痕跡』(筑摩書房、二○○六)の斎藤先生が同じ方の精神分析』(太田出版、二○○六)の斎藤先生が同じ方の精神分析』(太田出版、二○○○)を書かれた斎藤先生と、最後に斎藤先生のお話です。つい先日まで、『戦闘美少女

に 体 られます。 拠にしているんですね。 いうより のは事実関係ではなくて、 いう間に読んでしまいました。このなかに、「臨床家が扱う であっ す ったん保留するんです っしゃっています。表象分析というのもまさにそれを 非常にはっとしました。 :は事実なわけですから、 「家族の痕跡」は本当に面白い本で、 ŧ, たか分析していくんですが そこから出発していって、 たとえば虐待が 虐待があったとその 表象されたことが本当かどうか そして「 そこを扱うとお あって、 幻想の問題なんだ」と書いてお 表象されたことは事 人が認識していること自 その世界がどういうも 幻想は嘘では それが本当か 引き込ま 精神分析と非常 つ しゃ ħ どう つ たこと は

ですね。 と同じように、 口 ないとよく誤解されるんですが、 ーチの方法が似ていると気がつきました。 表象は嘘とイコールではないのです 表象は事実ではないということではない 幻想が 嘘ではない 表象は恵 事 0) 実

では滅多に言われない言葉です。 いうことは本当に必要なはずなのに、 差し延べましょうという言葉は、重要だと思います。そう 全くそのとおりだと思います。困っている人に救い で攻撃しても駄目であって、 それから、研究会の報告や先生の書かれたものも読 長期的な視点で見極めようというご指摘がありました。 ただきました。 そこには、 困っている人に救いの手を延 現象を感情論 アカデミズム や印象論だけ の世 ・の手を ま

る領域との近接性につい から見えるものを教えていただきました。 の問題であり、 今日は、 現代の若者のひきこもりは 以上です。 社会全体における精神障害 反社会と非社会をきっちり分けるところ てもいろいろ考えさせていただき 反社会性ではなく非社会 が軽 私の研究して 症 化 7 ・るこ

穂苅:ありがとうございました。 北原先生の討論を受けて、 ンポジストの先生方にコメントをいただきたいと思います。

中里:北原先生とは らめてお礼を言うのもなんですが、どうもあ いろいろコメントしていただきましたが、 同僚で研究室も近いので、 こういう場 りがとうござ

> 員だけのもので、そうした待遇は正社員 ものではないということは、家族社会学の共通認識になっ ます。一つは、女性の社会進出によっていわゆるM字カー 一つにまとめてお答えできる内容かと思います。 っていかないかというご質問でした。この二つ ついて。 一つはパートと正社員の境界を解消していくため トの問題で、そこには二つのご質問があったかと思 ているのかどうかというご質問。もう一つは、正社員とパー の底が上がってきたことが、 ということでは、大きく二つのポイントがあ もう一つは、先ほどのP&Gの働き方の例は正社 仕事と子育てと や専門職 0 Ó た 両 0 0 の方法に 立を表 かと思 質問 います。 す

象から外れてしまいました。 たら面白いと思ったんですが、 出されているすべての子どもの親に調査票を送っています。 をずっとたどっていくという壮大な調査です。 労働省によるパネル調査で、 辞めることを示す図を、 気づいていると思います。多くの女性が出産を機に仕事を 結婚の統計を見ていたりする人は、 でした。 五万以上という数で、 一月一〇~一七日と、七月一〇~一七日生まれで出生届が よく見るようになったのは最近だと思います。こ まず一つ目の質問についてですが、 私の子どもの予定日と重なっていたので、 厚生労働省がこういう調査をすると発表したとき 回収率は第一 私はだいぶ前から使っていますが 二〇〇一年に生まれた子ども 調査は出産半年後からスタ 出産が おそらく暗黙のうちに 回調査で九割近 労働力率 週間 ほど遅れて対 100 対象になっ 'n れは厚 いもの や、 年

の底の上 なり共有され 化対策などについ は注目してきました。 る う点では、 るもの |が子育て期に仕事を辞めている現状 !のフォーラム 査です。 もう かは意外によくわからなかったので、 そこでもこうい は、 一昇と未婚化・少子化の進行を結び なことがわ 実際にどのぐら を ちょっと変わったことを言ったのかなと思 それほど見かけません。 が、 てきていると思います。 分ぐら があって、 . て テレビで見たままの様子で 同 11 かってくるのではないかと期待され じ ・のデー いろいろ熱く語っていらっしゃ たまたま数日前に内閣 時 ったデー 期 猪口 V タがまとめられているようで、 の人が出 同じ対象者に送り続 -タが使 1少子化 いについ しかし、 そこを結び 産を機に仕事を辞 わ ·男女共同参 れてい 私もこの つけて説 商府と兵 ての認識 (政府の少子 まして、 M字カ つけ it 朔 画 庫 たと L 1 は V 担 県 査 女 ブ 7 ま ま

たちにまで適用され まずご紹介したP&Gの か 次に、 したものです。 人や、 はないかという選択と、 いていろいろ尋ねてみたんですが、 一分法です。 もっと 問 派遣などアウトソーシングの形で働いている人 感じ 難 私もインタビューのなかでパ L して注 女性が子どもを持ったときに、 ているわけではあ V) パ 事例です 盲 1 正社員かパ したの トと正 が、これは は、 社 員 1 P&Gの の境 りません。 ŀ 社 かという 員かパ 界 !正社員 0] |-制 問 一度が) ト グを対 選 . の 状 パ 況

> るかもしれません それでもなお、パートなどの単純労働が格差のある形 社員でもいろいろな働き方があるはずです。 ではない パートと正社員の二分法を脱却する可 そのどちらかを選ばないといけないのではなくて、 子育てと両立できないだろう」という意識 人は、 出 蕳 が ります。 ごが短ければ二割給料が減る、 てくる。 かと感じます かなり くとなると、 ζ 社員の働き方を想定したときに か の割合であるだろうと思います。 が 働 か パ 正社員の柔軟性を高め な 1 V か か正 の二分法 という働き方があり得 社員かという次 能性を持ってい いらパ たとえば二 よく ていくことが 0 莧 しか 同じ トトを れ る れ 正 ŧ

Š

す

るから」 員 1 れ る人がい て働くというのは、 女性がいます。 ñ やっていけ てしまうとフリーター なかで働くことだと認識しているわけです。そこから 私のゼミの学生でも、 てい 働き方 0 ・てあ ・るとい と言っていました。要するに、 いけ 統 る状態を前 Ø 計には、 ないという状況を逃 ります。 なくなって辞 柔軟さの導入があるの なぜかと聞いたら、 います。 家に子育てをする人ある 提とした、今までの男性 度就 ある本には、 やニートという扱 男女共同 め 職したことがある人が か た人がその統 1 n 参画には 「女子でも転勤させ では る 可 今の企 か 女性が正 ない の 能性とし どちら 計 1 反対だ」 こに含ま たち になる。 V 業の働き方で は とい か か 介護をす 社員とし なり を選 と言う <u>ــ</u> . う 1 7 含 ル

が

つの答えです。

点では な た企業の今後を見ていく必要があると思います。 たないといけませんが、パートとの格差を縮めてい る。 いる給料を時間給に換算して、とりあえずはそれを適用 は突然給料が下がっても困りますので、 するなかで、すべての社員を時間給制にしたんです。正 います。ここの ました。 歩 修 者協会と連合兵庫 い会社をつくりたいといって、 「員時代にたいへんな長時間労働をした経験から、 に小さい企業ですが、そこのト フォーラムでは、さまざまな企業の取り組みが紹介され 「調を揃えてやっていこうとしてい .マニュアルをつくったりして、 ました。これは兵庫県が三者合意とい 先ほど内閣府と兵庫県が共催したフォーラムにつ それが実際にうまくいくのかどうかは今後の検証を待 一番思い切ったことをされている例です。 たとえば株式会社エス・アイ 取り組みは非常に極端ですが、 (労働者 が協定を結んだり、 いろいろな試みを行っ 働き方の見直しについ ップの方が、ご自身の会 る試みの一つです。 (姫路 もともともらっ つて、 市 試行錯誤 行政と経)という非 そうい くとい 残業の 7 う す 7 研

穂苅:ありがとうございます。続けて高石先生、お願いします。

だいぶ急ぎ足でお話ししたので、なぜ人魚が出てくるのか人魚の話について少しだけ補足をしておきたいと思います。『石:いろいろコメントをありがとうございました。最初に、

魚に関心を持ったかをお話しします。と戸惑われた方もいらっしゃるかと思います。なぜ私が

ます。 蛇にたどり着くんですが、それは水の中を悠々と泳ぎ回 るわけですが、そのなかで「人魚」というイメージが非常 性をどんなふうに生きていくのかに悩んで、 夢』(誠信書房、一九九七)という本を出され 事にされていて、 カの女性の分析家がいらっしゃいます。 をしてきました。 を集めていたことがあるんです。 ふうに読み解いていったらいいの 悲劇的な形で葛藤を伴って現れてくる。 す。ただし、現代の女性の中で人魚のイメージは、 太古の母性性の象徴であるとユング派では考えられて にしばしば現れてくる。人魚はずっとさかのぼってい 翻訳の仕事に関わったんです。 の専門は臨床心理学で、 それがきっかけで関心を持 一〇年間ぐらい カレン・A・シグネル先生という 主にユング派 女性が自分の女性性と母性 0 かが書かれた部分があ の集大成として『女性 て、 その辺をどうい 女性の夢分析を仕 時 0) 夢分析 期人魚のお 心 て、 理 私はその 学 非常 を受け 0 くくと う ま っ ろ 0 1] 強

とで、 とです。 父の守りを得て陸で成功し、 うお話 たのは、 に憧れて憧れて、 先ほど駆け足でお話ししたように、 現代になるとまた新しい形で展開してい でした。 人魚の話が悲劇になるのは近代になってからのこ 人魚の話はいろいろありますが けれども、 でもうまく生きられなくて命を失うとい だんだんお父さんの力を借 幸せになる話に変わってい その だい なかで たい くというこ 気が つ

はまだわかりません。

これが今後どんなふうに変化していくかと

する。 にしていただけたらと思います。 に収めておりますので、 ることが非常によく見えてきたわけなんです。 生き方を模索している。そんなふうにテーマが変わって そこでもう一回海の世界に戻ってみるわけです。 かなくなります。生まれた娘が非常に苦労するんです 『の第二巻『現代人と母性』 人間科学研究所が前回の五年間で出しております叢 そうした二つの世界を往復するなかで、 ところが今度、 へと戻ってきて、 自分の子どもを持つ段階でうまく 詳しく知りたい方はそちらを参考 (新曜社、 海と陸の間を行ったり来たり 二〇〇三) という本 何とか次の 細かいとこ さらに

てきたの じる男性は多いようです。 されるわけです。まだまだ出産にまつわる事 てさらにケアの必要な人を増やさない 受けておかないといけません。 もだめなんですね。 くなかでの私の実感です。 できるほど簡単なことではない、 とはいえ、 いうご質問にお答えします。 かその場に臨もうと男性たちが努力して、 次に、立ち会い出産の増加現象をどう読み解くの というのが本音ではな がこの数なのではないか、 出産の立ち会いは、儀式や免罪符のため いったん疑ってみることは必要だと思 あらかじめ両親学級に参加して指導 できれば立ち会わないで済ませ いでしょうか。 お産の立ち会い 確かに、 当日血を見てふうっと倒 というのが周辺の話 と私自身は感じてい ように、 数字を鵜呑みにする は、 それでも、 少しずつ増 柄に怖れを感 突然行 だけに か、 を聞 って

> 関に貼ってよ!と私は思いました。 に行くのって誰よ?」と考えると、 どこに貼ってあったかというと、地域の児童館です。 ときに、「子育てしない男を父とは呼ばない」というキャッ 婚されていたサムさんというダンサーが、子どもが生まれ というキャンペーンが張られました。でも私はあれがそれ 子化の問題も絡んできて、 という問題提起としての圧力です。そこにいつの間にか少 力といいますか、 化が起きてきた」という表現をされていました。 いうのは、 お母さんしか見ていないわけです。これを大企業の チコピーで大きなポスターに出ましたね。 前だったかちょっと忘れましたが、当時安室奈美恵さんと結 ほど影響力を持ったとは思っていません。たとえば、 は、「私たちだけに担わせるのではなくて一緒に考えてよ か」というのは、 かの社会圧力で子育て参加を求められるようになって、 (ダブルバインド)を背負わされてきた女性たちの集合的 汐見先生が研究会で、 女性たちからの「もっと子育てを一 う要請 一人ひとりの男性に伝える力は持ち得ず、 男性は動い 要請だったのではないでしょうか。 戦後のいろいろな子育てを巡る二重 「男性が、 政府による「父親も子育てを てきているんじゃない あるときから、 結局、 政 府のキャンペ 緒にやってほしい 子どもを連れ あのポスター どこか)正面 ーンと それ 何年 が

な れを見ても、父親の出産の立ち会いはほぼ半数、 大規模にやった子育て調査 考になるものを挙げますと、ベネッセの研究所が首都 しれませんが、少なくとも都市部においては半数程度に 傾向が出ています。 それから、 全国 神戸市東灘区のデータでしたが、もう一つ参 [的にはどうなのかというご質問もあ 地方に行けばまた違う数字がでるか (二〇〇三年) があります。そ 似たよう 圏 ŋ É

達しているのはほぼ間違いないようです。

な期待が持てる結果でした。 では、少し自然体に近づきつつあるのかなという、 葉とすごく重なって見えてきました。それが、 現実的な制約としても許されない。「気持ちはあるんだけれ ている。 いということが刷り込まれていて、意識のうえではわかっ いんだよ」という感じのものでした。やらなくちゃいけ ともっと子育てを手伝いたいんだけれども、 とき記述されていたお父さんたちの生の声は、「本当はもっ の翌年には父親対象で子育て意識調査も実施しました。その 解してほしい」という反応がとても多かったんですね。そ に子育てに参加してほしい」「手伝ってほしい」「もっと理 男性の子育て参加について尋ねる項目に、「もっともっと夫 ないので単純比較はできないのですが、六年前の調査では 今回の調査と六年前の調査は、質問項目が全く同じでは 見ててね」という、 でも動けないんだよ。明日こそやるから、 けれども、実際にはなかなか体がついていかない。 不登校やひきこもりの子どもの言 詳しい結果についてはまた報 でも時間がな 今年の調 頑張るか かすか な

思います。告書を出す予定ですので、そちらを待っていただけたらと

穂苅:ありがとうございます。斎藤先生、お願いします。

斎藤:本の紹介をしていただいて、 これは実体物として扱うと非常に危険なものです。「体の外 した。子育てというより、もう少し広い精神分析や表象分 ません。トラウマを負った人の資質の問題、その体験をし 者と被害者の関係はすっきり分かれるのかということに 傷と同じように、 割り切れる問題ではなくなってきます。犯人探しをして一 た状況やコンテクストまでを含めて考えると、そう簡単に ってくると、 いいんです。ところが、誰が治療費を払うのかとか、 まさに幻想の問題は非常に重要なパートを占めています。 な発想を治療に役立てる局面は多々あります。そこでは 精神分析を用いているわけではありませんが、 析に関わるコメントをいただいたと思います。私は臨床で たとえば、トラウマという言葉が非常に流行しましたが 身体的な外傷と全く同じというわけには 心の外傷にも手当てが必要」。ここまでは 大変ありがとうござい いっき ま

けた子どものほうに自責の念や親への愛着が生じるという、向かうかというと、必ずしもそうとは限らない。被害を受加害者である親と被害者である子どもの関係が悪いほうに矛育ての問題に絡めて言うなら、たとえば、幼児虐待の

件落着とも言えない。

´します。

子どもの行動は、

そういう心的現実によって

やこしい状況が起こってくることもあります。 加害者を断罪したり、 とは簡単にいかない わけです。 両者を切り 離したりすれば そうする 件

う習慣がこの当時から前景化しているわけです。 透してきて、人々が自己規定するうえでもそれを使うと かではなくて、そういうふうに医学的知識が日常の 診断名を自分で言ってしまう。 語っています。「僕は過呼吸」とか、「僕は過敏性大腸」と でいますが、さっきご覧いただいた映像からもわかるよう ひきこもりの当 若者は、すでに三〇年前から自分のことを医学用 と言います。 「学校に行く前におなかが痛くなるんです」とは言わず、 今は確かに心理学化、 「事者も、 自分は親の育て方の失敗 別にそれがいいとか悪 心理主義化 中に 劒 いと 進 で あ

えでも部分的には応用できる発想 ます。そういうもの これを、 そ幻想の位置は非常に大事だと思うんです。 まうかもし わ ように扱いすぎると、 そういうなかで、 菋 きあります。 けです。こういった発想は悪 の わからないがらくたみたい 生きてい 事実とも嘘ともつかない ñ にません 子どもはまさに心的現実、 て、 トラウマというものを実体物であ があると想定しなければ治療にならな 存在しないパ が、 変な方向性が出てくる。 私は、 これ ではないかと考えるとこ しき心理学化と言わ 「心的現実」と呼んで なものを大事にして ートナー は子どもを育 言い換えると幻 精神分析では と会話をした だからこ てるう れ Ź

> 減 定される部 だんだん現実と幻想の区別がつくようになっ i分が相当あると思います。 そ n が 成 長と共

どん希薄になっていきます。 くると、 んだん希薄になって、その人の行動に及ぼす影響力がどん すごくリアルな幻想だったものが、 る場面に立ち会っているという感じを持ちます。 がましになってきて、 言い続ける方が結構います。 親の間 ひきこも あまり言わなくなってくるんです。 .違った教育の犠牲者だというようなことを りの ケースを見てい 治療関係もそれなりに良好にな そのとき、まさに幻想が消え ところが、 ると、 関係性の変化と共にだ 最 だんだん家族関 初 0 うち 切実さがどん 最初も は、 Þ 0) 7 分

は

だけを強調 どうかとか、 と感じます。 ちの言うところの心的現実のリアリティや、そうい のに対する治療的働きかけが持つ力は全く色あせていない まります。 そういう経験を重ねていきますと、 どこにも還元できない中 していくと、 あまりにもエビデンス まさに汐見先生もおっしゃってい 部分として、 脳の中の部位が特定できるかどうかとか トラウマや幻想の問 臨床の場 面 間領域は、 でも確 Þ 統計的根拠があるか は ŋ 保して 題は必ず行き 精神分析 ちょっとし るような部 おく必

必要ではないかと常に意識しています。 子どもの心の中にも、 幻想とも現実ともつかない ごっこ遊び が 部 *典型 分は

要があると思

います。

どん低下していくわけです。

ます。 学習するのが一番強いわけです。 うだ」と教え込むという方向もあるのでしょうが、 れるようなものが別の角度から身についてくる。「現実はこ い方を習得していきます。 思っています。子どもは、 くこと。 n つつ、 がなくては、 ディプス的 には す なぜかというと、 非常に大事なものだと思います。 それが、 そのルールの中で別な意味での自由 びは幻想と現実の中間 なモーメントはたくさん含まれ 遊びが成立しないからです。 遊びが成長にもたらす意味 遊びには 遊びによって、 遊びながら幻想と現実のつき合 ル 領域とのつき合 ールが必要です。 私は、 現実感覚とい ルール ではないか を獲得して ていると思 遊ぶ中に 11 自分で に縛 · 方を ル わ

できないんですね。 う方法もある。 るいはどうすれ 員 まだに答えが出 たいときにい は子育ての部分でも大事になってくるのは、 た抱えています。 |機づけです。どうすれば若者の無気力化を防げるか。 の 題やひきこもり問 幻想と直接関係ないかもしれませんが、 顏 敷居を下げ は、 ぶれが並びますが、 ちょっとやってみましょうと誘惑してみるとい かに動機づけるかということです。これは それぞれそれなりに有効ですが、 ば若者に仕事をしていただけるか。 てい て働きやすくするという発想が 体験主義という言葉もあります。 ある程度以上の割合では 1.題について論ずるときも、 ない困難な問題です。 だいたい皆さん頭を抱えるのは 内閣府 治 有効性 療でも、 錚々たる 何かをさせ 7あり 一定の がニー が たとえ *、*ます。 たと 証 あ あ 限 委 朋 ŀ る

> から問 リアリティが身につくという幻想はまだ許容されています。 えばキ ついているのではないかと思いながら伺っておりました。 題、このあたりをどう学んでいくかという問題に しかしこの発想もだんだんと通用しなくなりつつあります。 塚ヨット どのような価値で動機づけするかという問題は、 ヤ **!題になっている現実検討や、** ・スクールではありませんが、 ンプをさせたり、 農作業に従事させたりなど、 幻想と現 過酷な経験をすれば 実の境目 さっき

グ心理学です。では横山先生、よろしくお願いします。大学文学部人間科学科の教授で、ご専門は精神医学とユン大学文学部人間科学科の教授で、ご専門は精神医学とユン論者の横山博先生にお話しいただきます。横山先生は甲南穂苅:ありがとうございます。では次に、お二人目の指定討

私は以上です。

横山:北原先生に非常にうまくまとめていただい は ということでしたが、それをほかの会社で実現していくの 数字としてよくわかりました。 ことについて質問していくことにします。 てることを可視化する」という視点は、 をしながら仕事をする女性は増えていないということが は改めて詳しく述べることはやめて、いくつか気になっ 現実問題として難しいのではないでしょうか。 まず中里先生のご発表ですが、 P&Gではそういう流れをトップが主導している P&Gの 少子化の現状や、 とても面白く聞き 例での たので、 一幼児を育 私は二 子育て た 私

限り、 です されていましたが、 お考えになっているかを一点目にお聞きしたいと思います。 手先の対策ではどうにもなりません。その点をどの の反乱ではないか、 代化を推し進めてきた日本の政府のありように対する女性 てきている少子化という流れは、 きたわけです。 の男性を家庭から引き離し、育児に参加する機会を奪 先生が明確に指摘されていましたが、 しました。やはり、 でどういう形で可能になるのだろうか、という思いが かび上がってきて、「子育てを可視化する」ことが社会全体 それを思うと、子育てに参加するどころではない現実が い続けているんですが、 7 すと即 ンター 二点目はインターネットの子育て相談についてです。 おります。 間 7 化で子育ての ほど、 変わりようがないのではないでしょうか。特に汐見 いるのですが、 つ 座におやつをあげるお母さんがいたんだそうです。 かうちの ・ネットでやりとりできることをポジティ 中里先生は平均で一二時間働 いわゆるエリート 極端な言い方ですが、そういうなかで起こっ 度経 相 ゼネコンの 卒業生が と私は考えています。 逆にネガティブな面はないのでしょう 談 産業構造そのものに大きな変化がな 済 三歳児健診のときに、子どもが泣 がが 成長期から今に至るまで、 できない やはりものすごく過酷な状 話して 産業医兼カウンセラー 社員はもっと働 男性社会を前提として近 たことでとても 急速な近代化が日 17 困ったときにすぐ ていると言 だとすれ いてい ブに評 印 ば 況 を 一って Н なん 0 Þ つ

られ

ました。

情報を得ることは、 ないんだな、 がとくに興味深かったです。 アンケート用 疑問がわいてきます。 る重要な要件ではないでしょうか。そう考えると、 不安感を抱えて耐えてい 子どもを泣かせたままにしておくことができないんです 高石先生のお話も非常に面白く聞かせていただきました。 そういうどうしていいかわからないときに、その 無に やっぱりそういうものなのかなと、 果たしていいことなのだろうかとい 「配偶者」の項目が落ちていたという話 その点をお聞きできればと思います。 くということも、子育てに含まれ 男というのはあてにされてい 考えさせ

チ ういうことが要因とお考えなのかを一点目にお伺い が は、 なモデル しゃっている なければならないというお話がありました。このときおっ にそういう面はすごくあると思います。 文化があるのではないか」とおっしゃってい 神話が根強くて、 ユ いくつか質問したいことがあります。 ラル 先進国と比較してみると日本では 所与性を前提とした個の をお考えになって 個になることと母を生きることは対立する概 が二〇・八%でわりと低い 両立の難しさを一人ひとりの女性 マインド」や、 個になる」ということは、 「子育てを楽しいと言わ E・ノイマン 11 るの 在り方 か、 それとも女 「子どもを育てる これ ところが 0 日 ユングの なけれ V 本 う はい 社会に が考えて ました。 わ かゆる ば 母 なら つ 統計的 う 男性 は 的 母: 性 か

か変化が起きているのか、そのことについてどうお考えな 割をとらされているものです。 لح 0) 家事労働は減っているのにもかかわらず、 現象が起こってきていることについてです。少子化が進 0 ほうにスッといけない。 っしゃっていることですが、 三点目には、これは高石先生のご主人 |離が非常に近くなってしまって、 臨床の場面で時々見るのは 母と娘の距離の接近という いま母と娘という関係に 娘が母を支える役 (高 お母さんは仕事 岩浩 氏 何 娘

非常に興味深く聞かせていただきました。の明解さとともに感心している次第ですが、今日のお話もの明解さとともに感心している次第ですが、今日のお話もしゃいまして、どうして先生はこういう雑誌をたくさん読しゃいまして、どうして先生はこういう雑誌を走せていらっ斎藤先生については、『毎日新聞』に評論を載せていらっ

0

かをお聞きしたいと思います。

む患者」みたいな形でひきこもって生きている人たちは これは中井久夫先生の言葉だと記憶していますが、「世に棲 七〇万人のスキゾフレニアがいても不思議ではありません。 くさんいます。 it 的軽いけれど就労までには至らないという人たちが、た !症化がかなり進んでいまして、外来の診察だけでやって ま る場合が結構多くなっています。こういう、 臨床の現場ではスキゾフレニア(統合失調症 ひきこもりの概念は臨床概念とは異なってい 統計的に言えば、 日本人を一億人とすれば、 症状は比 大 O

きしたいと思います。どうお考えになっているのかということを、一点目にお聞ようですが、ひきこもりとその人たちとの重なりについて

説明いただきたいと思います。 でのあたり、私の理解が及ばないところがありますのでご でいうのはどのような意味合いでおっしゃっていたのか。 というのはどのような意味合いでおっしゃっていたのか。 というのはどのような意味合いでおっしゃっていたのか。 というのはどのような意味合いでおっしゃっていたのか。

う少し詳しく聞かせていただけたらと思います。以上です。とても興味深いお話だったので、この欲望と器についても中身ではなく器が移ることだ」とおっしゃったと思います。白い考え方だと思いました。そのときに、「欲望の転移とはは、多分ラカンの考え方だろうと思うんですが、すごく面は、多分ラカンの考え方だろうと思うんですが、すごく面は、多分ラカンの考え方だろうと思うんですが、すごく面は後の質問です。困難さに向けた提言のところでおっ

穂苅:では中里先生からお願いします。

ベルで可能になっているかということ自体、確かめられて能になっているかということですが、そもそも、全体のレだいてありがとうございました。それがなぜP&Gでは可日考えて今日初めて使ったのですが、面白いと言っていた中里:「幼児を育てることを可視化する」という表現は、昨

平等についてもそうですが、それは企業としての戦 シティということを言っていました。しかし現在は、 ズに耳を傾けるという意味でも有効です。 で共存できる環境をつくることは、さまざまな顧客のニー 性別も含めて、いろいろな生活条件を抱えている人が職 なりえるということにトップが気づいてきたのです。 言っています。八〇年代までは、ある意味、 やるという動き自体がどうして起こってきたかという点に いといけないと思っております。ただ、 いてというと、会社の人たちは「トップの本気」とよく しているかということについては、 る 前 だからと言われるけれども、それだけではないのでは わ で見たことですから確かですが、それ H つでは ありません。 さっき言った試み これから見ていか ワー それは消費財メー 建前でダイバ ヤイベ クショ がどこまで浸 ント 略 ツ ププを 場

そういう調整を行なうことが上司の重要な役割になって どうしても手に負えない たときには、この部 どを相談して今後の予定を決める。 を持ったらどの あ するそうです。部下が個人的な相談をしたいという希望 心接を頼む。 か、と会社の人は言っています。 社員は、 &Gはアメリカの会社なのでドライな印 例えば、 上司とよく話し合って、 くらいの いつ頃子どもを持つ予定なのか、 1 分は削らないと無理だろうと話し合う。 トや 範囲であ 範囲の仕事しかできない ·派遣という選択肢も出てきます。 れ 新たな予定が入って 仕事量 象が 部署や 0 調整などを あ 0) 子ども のりま

> イントになっているそうです。 ます。それができるかどうかが上司自身の評価の重要な

状でしょう。 さも必要だと思います。 とはいえ、一社員の立場ではなかなか難しいというのが はあったようですが、この例は、 だそうです。 私の大きな研究テーマでもあると思っています。 本当に全社会的に可能かどうかを追究することは、 いろいろなところを見ていると感じます。 のではないという一例として挙げることができそうです。 できる。 の社員の方に聞くと、 またある大手機械メーカーは最近、 女性が活躍している会社としてよく出 時間の融通もわりとつけられる。 トップの決断が非常に大きいということを、 今では有給休暇もとりやすいし、確実に消 昔は徹夜が当たり前 働き方を変えていくということが どうしても変われ 働きやす さらに会社の強 何 の会社だったん てきます かのきっか んない け

ブな側 これも先ほどの可視化の問題に関係していると思い という感じもわかります。 るというのはよくわかります。 というよりも、 に大きいんですね。そういう意味では、 そういう公共の場で子どもを泣か 社会にいる大半の人は子どものいる状態に慣れてい インターネットですぐに答えが得られることの げるとすぐ泣きやむので、 面についてですが、 子どもがいる状況が当たり前でないとい 私も、 すぐおやつをあげて泣きやま そういうのに耐えられな うちの一番下の子どもは せるプレッシャー やっ 個人の方法の問 てしま ネガ ・ますが ません。 は ・ます。 テ う

ませんが、 非常にしっかりしています。 らに苦難を抱える可 インターネットの 手段として位置 上 1 済 イ 社 るように見受けられます。 |げてしまうという困難を抱えている人の、 は、 時 一会の現実をまず見る必要があるのではないかと思 ば、 さっき見ていただいた掲示板に関して言うと、 ターネットのやりとりを必要としているのは、 頼ることがいいかどうかは私自身も懐疑的ですが。 不安や苛立ちにそのまま耐えていては子どもに手を 談できる人がいない方たちです。 それに越したことはないと思います。 そうならないようにみんなで配慮して書いて づけられているように思います。 やりとりで感情 '能性は否定できない 衝突がまったくないとは の行き違いがあって、 ので、 そこに頼らない やむを得な インターネ 本当にネ もちろん 管理 います。 v さ が . '' で

穂苅:高 石 先 生 お 願

答えがあれだけ高率になるの 楽しいと言わねばならない文化的な圧力があるというい 石:私が Ź していただい という中間の選択肢がありません。 「ぜんぜん楽しくない」 母性神話」についてです。 非常に楽しい」「まぁまぁ楽しい」「あまり楽しくな 言葉にするのにい て、 ますます困りました。 ,ちばん困難を感じたところを指 の は、 厄]択で、 調査で「楽しい 四件法にからくり 「どちらとも言えな 実際、 女性は子 子育ては があ とい 育て ż わ

底

と、「楽しいから」 られたときには、 されていたならば、 てくるのではないでしょうか 問い方を変えて、「何のために子どもを育てます いうからくりがあるのではないかと感じます。だからこそ ないかと思います。 で非常にアンビバレントなものです。 いときもあるし、 あえて外してあるのです。 があれだけ下位に落ちるという結果 やはり「楽しい」と答えざるを得 しかしそれでは統計的に問題 多くの母親はそこに印をつける つらいときもあるし、 そうすると、 中間 0 ľλ どちら 選択肢 ろ か」と聞く いろな が かと迫 あ のでは が用 ない Ś が Ō 意

きます。 を最優先しましょうと言われます。こういうことが ルな国です。 になるんです。フランスはそういう意味では一番ラディカ になって、 然それは、 として子どもを育てるという して早く子どもを自立させて、 つまでやってい 帰って、 育てることを経験の一つとしてやってみるのであれば、 ます。 していて、 一酔を打って痛みを感じないでお産をする。 フランスやイギリスでは、 自 子どもは別室に寝かせる。泣いていても放ってお カ月を過ぎてまだおっぱいをやっていると、 自分たちのやりたいやり方でやろうということ つらいからやるというより楽しい 分の フランスでは今でもほとんど無痛分娩です メンタルにも許容される社会が既に醸成され るの」と非難される。 成長のため、 価値 自己実現のため 女性の自 とにかく自分を生きること 観が高くなってい 女性も大人の女性と 己実現の一 すぐに自宅に からやること 子ども つ ると 当 を 思

麻

の

方

です。 実現に向かって価値判断するということが実際にできるの実現に向かって価値判断するということが実際にできるのているのがフランスだと思います。いろいろなことを自己

いう暗黙のメッセージなどがやってくる。 なったら、「好きにしていいのよ。でもお母さんはね…」と 守るの」という圧力とか、 て産んでいます。けれども、もっと無意識のところでは、 ません。 守るためとか、そんなことで子どもを産もうとは考えてい る は思いました。 中にいることが、 前から連綿と続く、 !分たちがもっと成熟するために子どもを育てようと思っ \exists いです。 一本は、 欧米の人たちと同じように、 今お母さんたちは、 その上 澄みのところだけ 調査からも読み取れるのではないか 、非常にドロドロとした、「お墓は 一人しかいない娘が出てい 家の 存続のためとか を上手にとってきて 自分の成長のために、 そういう二重 誰が くと

デビュー ります。 ル 母さんの意見を聞いて同じようにしようとしたり、 (性も個としての自分を育ててい の女性はその二重性に気づかずに苦しんできた歴史が 儒教的とも言うべき日本独特のメンタリ 一澄みは西洋的なのに、 が 隣がどうしているか気にしたり、ネットでほか そこで一つの方向としては、 を注いで消耗してしまうのではなく、自分たちカ してほ あるいは自分自身がもっと生き生きできるために いかの お母さんの仲間に入ろうとする 底のほうには、 けばいいということに 欧米のようにもっと フティ アジア的 が あ ある 公園 0 V

トだと思います。かそうはならない。「個」をどう考えるかは、一つのポインかそうはならない。「個」をどう考えるかは、一つのポインもっと「楽しいから」が選ばれるはずなのですが、なかなどうしたらいいかと判断する。それができるようになれば、

難しい点だと思います。 横山先生が二つ目の質問として言ってくださったように、 横山先生が二つ目の質問として言ってくださったように、 が、少し前の世代 の女性たちだと思うんですね。そうした男性的な個を鍛え でいるのは男性原理に基づいたインディヴィデュアル(個) でいくような個のありかたです。そうした男性的な個を鍛え でいくような個のありかたです。そうした男性的な個を鍛え ですね。それは、「自分の意見」を通して、ほかの関係を切っ ですね。それは、「自分の意見」を通して、ほかの関係を切っ ですね。それは、「自分の意見」を通して、 個人として責任をもちま 一般的に「個を確立しましょう」「個人として責任をもちま 一般的に「個を確立しましょう」「個人として責任をもちま

です。 るのに、 もう一回どっぷり浸かることだし、「海に落ちる」ことです。 たり楽しかったりはしないことに、 収めることはできたけれど、決して女性として幸せであ 私もそういう時代を生きて経験している中で、 いところにドー 的な個は、 た。やっぱり子どもを産んでみようとなったときに、 う二項対立ではない形での女性の個性化、 後教育の中で、 確かに男性社会で男性並みに働い 子どもを産むということは、 子どもを産むということは、 なんの役にも立たないことにまた直面 ンとはめられてしまうことだとわかった。 女性も男性社会の価値観を与えられてい 集合的無意識 だんだん気が · て、 それが あ る程 全く通用しな 女性が個にな 個と普遍と 度 したわけ ついてき 0) 0) 成 を

ています。

たでしょうか。 アな言葉にはなっていないんですが、 かないといけないことだと思っています。まだ十分にクリ こを取り戻すことではないかと思います。それは女性だけ う一度しっかり見つけ直すことにもなると思うんです。そ とです。それは汐見先生の言葉を借りれば、 繰り返しながら生き続け、二律背反をずっと抱え続けるこ こうとしています。 です。一番新しい人魚の物語は、 『課せられた課題ではなくて、男性に一緒に考えていただ らしながら、絶えずそこでせめぎ合い、 そのヒントを一つ示してくれたのが 女性の個性化は、 女性も男性も海と陸 両方の世界の 少しはお答えになっ 何かを見つけ 連 中間世界をも の Ĺ 魚 往復 7 お

穂苅:斎藤先生、お願いします。

斎藤:まず統 こもりの問題に私が関わった最初期の研究が参考になる 失調症の症状の一つとしてDSM withdrawal(社会的ひきこもり)という言葉自体は、 認められないというデー こもりには、 と思います。 **,研究だったんです。** 合失調症との 家庭環境や症状における違いがあるかどうか、 統合失調症と、い 重なり合 タが出ました。もともとSocia その結果、 わゆる精神病性でないひき (「精神障害の診断と統計 V についてですが それほど有意な差は ひ

> ものではないというのがとりあえずの結論です。 Disorders)に載っているものをそのまま引用して使っています。しかし、DSMのひきこもりの定義の中には「精神ます。しかし、DSMのひきこもりの定義の中には「精神ます。しかし、DSMのひきこもりの定義の中には「精神ます。

る人と、 患者さんが醸し出す「プレコックス感」と呼ばれる はあると私は考えています。 思います。ただ、統合失調症の患者さんを何百例も診た経 とんど見分けがつかないと思います。 はそんなに難しくない。状態像は似ていますが 表現し難い独特の雰囲気です。 験のあるドクターならば、 の状態にある人との区別をするのは、 のは事実です。 補足しますと、 穴なった臨床像として理解できるわけです。 それだけでは答えとしてあまりにもシンプル いわゆる統合失調症の欠陥状態と呼ばれる慢性 単純に状態像を記述的に考えるならば、 確かに両者の違いが見た目でわかりにくい 会った瞬間にわかる程 それは例えば、 センスを総動員す ものすごく難しい 長くひきこもって 統合失調症 な れば判 度の違 ので少 明 6 何とも か 莂 لح ほ

ことはなく、 が は れられないという点でも、 認すると明らかに違いが出てきます。 ある種のパターンがあるのですが、 いいと私は思います。 ありません。 もちろん診断の後薬物治療をして、その反応を含め 苦しみが持続し続けて、 長期間 ひきこもってい は っきりとした違いがあると言っ なかなかそこから兆 ・ても状 統合失調症 ひきこもりにはそれ 態が安定する の経過に 7

構造がしっかりしているとも言えるわけです。 あまり 自 めるのだ、 ること自体に悩むのではなくて、 失調症の方は確かにひきこもっていますが、 体に葛藤している人は統合失調症ではないと思います。 くとも私はそういう視点で見ているところがあります。 分は、 ですので、そのまま受け取られても困るんですが ちょっと大胆な補足をしますと、 い誰かの悪意やエネルギーのようなものが自分を苦 出てこな なんてみじめなんだろう」という客観的な視点は という言い方で表現します。 逆に、 ひきこもりの人はそういう葛 自分を部 ひきこも 「ひきこもってい ひきこも 屋 っていること から出 これ がは印 こそうと 少 7 象

お 5 る程度区別がつくような気がしています。単に印象論で終 か りということになります。 を強引に読み替えますと、 とは んけてい かりにくくて申し訳ありません。 せては非常に無責任ですので、 り維持され 示がうまく機能していないという言い方をしますが、 ディ 神分析家のジャック・ラカンは、 かなりずれているところもあるでしょう。 当てはめて考えるとしたら、 ゆるエ プスに関 治療的 るのが統合失調症であると対比して考えると、 ているのが、 ディ 診 \断によって確認できたらと考えてい しては、 プス・ そのたがが少し外 私の造語も含んでおりますの 言葉を通じての葛藤構造 コンプレッ いわゆる神経症圏 その後の治 先ほど申 現在の家族の クスを 統合失調症では象徴 現実 れて、 しましたよう |療プロセスに 一内のひきこも 文字通 6 崩壊 役 両 分

> らず、 相 宣作用 エデ 0) 至るところにあると考えられ して考えるならば、 1 によって人間の成長を促す一つの プス的な機能を、 に適用しても そうい は 切断 リアリ つ 的 れます。 た機 ・ティ なものと連続 - を感じ 家族 関係性であ ま 的 せ になも á

てくるという意味です。 思います。 プスという表現をしています。 は少し不正確ですが、 でメタという表現を使いました。 きかけるという二重の構造になっていると思い かけをし、 れる形で家族にも個人にも影響するわけです。 よく、 世間対家族」だと思います。 在り方に介入することによって、 日本の場合、 私はそうは考えません。 世間と個人が対立しているような言わ 欧米の「社会対個人」に対応する その影響を受けた家族はさらに個 「世間」の存在が非常に大きい わかりや 世間 が家族にエディ 世間と対立する 世間というも すくする意味でメ 本当はメタという言 間接的に Ō ・プス的 個人に 0 の n は、 · と 思 ・ます。 ú タ・ 世 方をします 家族 対 間 内在化さ 日 つして働 干涉 は家 1本では な働 工 ま 方 n E

ものとして考えています。言い 去勢についてちょっと補足しておきます。 なる機 は言語活動を獲得して、 万能感から抜け出して、 在化して、 「自由」であるということです。 能 の獲得とパラレ より自由 に動けるようになっ 表象や思考を自由に操れるよ ル 換えますと、 より自由な状 0) 関 一係にあると思います。 つまり、 「万能感」 私は 態をもたらす てくること。 個人が 去勢 の対 Ó ル 1

と私は考えています。い回しですが、これはそれほど外れていないのではないか、知しですが、これはそれほど外れていないのではないか会談によって言語は可能になる、というのはラカン派の言

ては、 ると考えられます。 は起こりますが、内容そのものというよりも器の転移であ す。 て子どもに転移して起こってくるものであると考えてい 理解ですが、例えば異性愛は、親の欲望が家庭教育を通 の形として、 を持ち込むのは反則なのかもしれません。しかし見方によっ と言われているわけですから、 は親子関係の複製 特にジェンダーの問題に絡めて言うと、これは私個人の 最後のご質問、 もちろんいろいろなメディアを通じてもそういう教育 さっきご指摘いただいたように、 親子関係は重要ではないかと考えるわけです。 転移関係についてです。 (コピー) をつくっていくようなも 家族関係に転移という言 欲望の転移の最 そもそも転 移 ま 初 白

これは教育のあり方にも通じるところがあると感じたので、 関係を通じて師弟関係が育まれているという感じがします。 方に分け与えているという感じがするわけです。この転 こは神田橋さんの言っている言葉の内容を学習する場では んでいますと、やはり明らかに転移が起こっています。 勉強会をやっています。 大変ファンの多い精神科医がいます。 それから、 神田橋さんが楽しそうに自 つまり、 別の例で言いますと、 臨床に対する自 その集まりを記録した小冊子を読 分の欲望を臨床心理 分の臨床経験を話す場 神田 臨床心理の方とよく 橋條治さんとい 士 な

デモが続きました。

例として挙げさせていただきました。

ご質問なりいただければと思います。 かくの貴重な機会ですので、二名ほどフロアから感想なり 穂苅:ありがとうございました。そろそろ時間ですが、せっ

港道:甲南大学の港道です。僕なりに「育てる」という過 す。第二次投票が行われる一 ら、高校生がフランス中で集まり始めてデモを始めたん みんな驚いたんですが、その結果が判明したその日の夜か 挙がありました。 ク・シラクと極右のジャン=マリー・ルペンが残ります。 であろうと思われていた左翼の候補が落ちて、 育てるところが決定的に欠落しているように思わ を考えてみると、特にこの社会では市民としての社会性 《補で決選投票をする方式です。 例えば、 先ほど話に出たフランスでは四年前に大統領 一回目の投票の結果一位と二位になった 週間前に至るまで、 一回目のときに当 右翼のジャッ れます。 毎日. 毎 で

切り離してフランス人を区別することは、子ども に学んできています。ですから、 義者なのです。ところが今の高校生のレベルでは、 教育の成果でもあります。 でもうできない の頃からいろいろな人種、 なぜかというと、 わけです。 ジャン= これはある意味で、 いろいろな民族 マリ ĺ 外国出身、 ルペンは人種差別 の同級 移民 フランス 生と一 のレベル の子だけ 小学生 主 このまま行ったら大変なことになる。港道先生は今

「市民」

いう言葉を使いましたが、本当に市民というのはいった

る状態でしょう。彼はそういう絶望の上に、「自然発生的

どこにいるのかというぐらい、

日本は崩壊

してしまって

力を、 そうだと思っている方はいらっしゃいますか。 いる。これも非常に大きな問題です。もし親にできなけれ ネススクール化しつつある大学でもできない状態になって い。つまり、 いうことが、 」とか、「なぜ劣化ウラン弾を使っちゃいけない Н 問題も含めてですが、どうなんでしょう。 本の社会に目を移したときに、「なぜ人種差別 ほとんど未来はないのではないでしょうか。ジェン 親も開発しなければ、 一人の市民として次の社会を選択していく能 家庭の内部で話し合われることはほとんどな 学校も開発しなければ、 未来があ がは悪 のか」と ビ 0

穂苅:なかなか難しい質問ですが、どなたかお願いします。

は山:先ほど汐見先生にコメントするのを忘れていまして、 もっと古いんですよ」と言っていました。 「全然違います。 り見先生は戦後の日本のあり方に関して、かなり絶望感を持 見先生は戦後の日本のあり方に関して、かなり絶望感を持 見先生は戦後の日本のあり方に関して、かなり絶望感を持 りに帰り道が一緒になり、いろいろな話をしたんです。汐 きに帰り道が一緒になり、いろいろな話をしたんです。 うさいと思います。 う見先生に研究会に来ていただいたと もっと古いんですよ」と言っていました。

> これは、 れをこれから草の根的につくれたらなんとかなるけれども 育っていかない。私は国家権力が七○年代の状況に懲りて、 ていない。 いです。 淡路大震災では自然発生的なボランティアが生まれてきた。 大震災のときには朝鮮人の虐殺が起こりましたが、 っておられて、 会と違うんじゃないか、と期待をかけているんです」と言 出てきた親父の会は、ひょっとしたらこれ 民の動きをずっと潰してきた結果だと思っています。 そのとき、 ところがその後、その組織化はあまりうまくい 市民社会の成熟度という観点からすると大きな違 これは本当に端緒に過ぎず、日本ではまだまだ 阪神・淡路大震災も話題になりました。 非常によくわかったんですけどね。 までの 阪神・ ンムラ社 関 東

穂苅:どなたかもう一名いかがでしょうか。

それ以外は、

やはり滅亡しかないと思います。

発言者1:私は、 ります。 時ぐらいまでおられました。「仕事が早く終わったなら帰 ながら働いておられるお母さんがいたんですが、その方は あ する意識は全くない上司だったんです。 ていいよ」というスタンスで、 時間短縮で入っていて、 る会社だと思います。ただ、同じセクションで子育てし イバーシティというのは、 子育てをしている人たちについて、すごく理解 短期間 ですがP& 四時上がりのはずなんですが 子育てをしている人たちの 早く帰 Gに勤めてい れるようにサポー たことが 1

います。 はなや心理的なものについてコメントをいただけたらと思想みや心理的なものについてコメントをいたが中での取りが性がどんどん進んでいく中で、二つのグループに分かですし、P&Gには独身女性もたくさんいます。これからことで語られることが多いと思いますが、独身男性も多いいます。

十里:貴重な情報をどうもありがとうございました。社員の 大に直接お話を伺うのはなかなか難しいのですが、そうい 方ことは実際認めていらっしゃいました。そこで実例を話 ることは実際認めていらっしゃいました。そこで実例を話 ることは実際認めていらっしゃいました。そこで実例を話 ることは実際認めていますが、セクションによって差があ ることは実際認めていますが、セクションによって差があ ることは実際認めていますが、セクションによって差があ ることは実際認めていますが、セクションによって差があ ることは実際認めていますが、セクションによって差があ く帰るわけではないようです。

ではないかと思います。

さっと少しずつ浸透していっているんじゃないかとは思きっと少しずつ浸透しているということに変わってきたのであって、急には変わらないということもあるいます。理解のある上司が出てきているということもあるいます。理解のある上司が出てきているんじゃないかとは思

思っております。お答えになっているかどうかわかりませもを持っている人だけに優しい会社であってはいけないとはなくて、独身の人もいるということですね。当然、子どる様性ということは、子育てする人がいるというだけで

んが、ありがとうございました。

発言者2:東灘区で一歳九カ月の女の子を育てております。**穂苅**:では、これで最後になりますが、もう一名うかがいます。

斎蓁先生のお舌で、青こ七ヾて苔蒼の投人及よ載少しています。 空のファンで参加させていただきました。ありがとうござ室のファンで参加させていただきました。ありがとうござ今日のシンポジウムは、高石先生のインターネットの相談

斎藤先生のお話で、昔に比べて若者の殺人数は減少してうなるんでしょうか。

斎藤:私の話と「育てること」がうまくつながる話題を出し るがあって、それが特に動機なき殺人や親殺しだと、その でいただきまして、ありがとうございます。今、若者論と でいただきまして、ありがとうございます。今、若者論と でいるのです。若者がするからニュースになるようなとこ でいるのです。若者がするからニュースになるようなとこ でいるのです。若者がするからニュースになるようなとこ の本は必ず一定の部数が売れます。若者論はどの時代にも 者は、ある意味見て楽しむものというか、見物の対象になっ 者は、ある意味見て楽しむものというか、見物の対象になっ でいるのです。若者がするからニュースになるようなとこ でいるのです。若者がするからニュースになるようなとこ でいるのです。若者がするからニュースになるようなとこ でいるのです。若者がするからニュースになるようなとこ でいるのです。若者がするからニュースになるようなとこ

と繰り返されているわけです。しやすい傾向があります。そういうニーズがあるので、どしやすい傾向があります。そういうニーズがあるので、ど背後にある物語が人々を魅了したり、たくさん読まれたり背後にある物語が人々を魅了したり、たくさん読まれたり

ものかは背景を知りながら読んでいく必要があるだろうと 言葉をここで使っていいのかわかりませんが、 なので、 る状況はたくさんあります。 のわいせつ事件のほうがはるかに大きな話題になったり スラエルとレバノンの戦争になっている状況でも、 の報道というのは、 ベタ記事でいいものも大きく取り上げたりする。 います。 ただ、メディアはかなり恣意的に記事を選ん 例えば先ほどの社会性の問題も絡むと思います ある程度メディア・リテラシーも必要です。この バランスを欠くことがしばしばあ 偏りのあることがまず大前 どの でいます。 メディア 程 が 度の ŋ É す 人

今新しく起こっている現象ではありません。これは、 にも中学生が とおりです。 殺しようとした事件がありましたが、 少年事件が 「よくあった」 ^ました。全然珍しくないんですね。 なんていうのも昭和三〇年代によくあったようで しかられ 例えば最近女子高生がタリウムでお母さん から起きていることはさきほ は大げさかもしれませんが、 で一 家全員を毒殺したような事件 首を切って殺害し 戦後間もない時 ど申 少なくとも し上 げ た

聞記事を定期的にネットに載せている奇特な方がいて

ーニ、ごうごう でんしょくわかります。そういう人の記事を見るとよくわかります。

となしくて、 味で申し上げておきたいと思います。 のなさにつながるのかもしれませんが、 まえて読んでいただく必要があるのではないかと思います。 ので、たくさん報道されるという状況になっていることを踏 珍しいのでセンセーショナルに報道する。希少価 ふれていて報道価値がなかったわけです。ところ まらない 聞記者は 全体としては、 井久夫先生が書かれていましたが、警察に詰 から帰 平和で、愛に満ちています。 昭和三〇年代までは、 ってしまったそうです。要するに昔はあ 日本でも国際的に見ても若者は非常にお 少年事件とわ バ それは、 ランスを取る音 かるとつ 社会性 7

・ ありがとうございました。・ ながらもう時間を過ぎておりますので、今日はこれで終念ながらもう時間を過ぎておりますので、今日はこれで終生や指定討論の先生へのご質問もあるかと思いますが、残せの計定討論の先生へのご質問もあるかと思いますが、残した。まだまだシンポジストの先